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Проблемы и перспективы развития 
атомной энергетики в Украине 

18 мая в радиопрограмме «Незалежність» прозвучало 
интервью, в котором приняли участие доктор физико-
математических наук, координатор исследований нацио-
нального союза энергетиков, заведующий отделом атом-
ной энергии Института ядерных исследований Академии 
наук Украины Владимир Васильевич ТОКАРЕВСКИИ, гене-
ральный директор ПО «Чернобыльская А Э С » Николай 
Михайлович СОРОКИН, председатель Славутичского го-
родского Совета Владимир Петрович УДОВИЧЕНКО. 
Публикуем содержание вопросов и ответов, записанных 
в прямом эфире. 

Корр.: Какова общая тенденция роста атомной энерге-
тики в мире! Могут ли ученые и эксплуатационники 
в недалеком будущем порадовать такими разработками, 
чтобы не случались трагедии, подобные чернобыльской! 

Токаревский: Чернобыль — не первая трагедия. Д о нее 
была авария в С Ш А . И все думали, что после таких двух 
аварий в мире начнется спад развития атомной энергети-
ки. Сначала так и было. Некоторые страны свернули свои 
программы по развитию атомной энергетики, но потом 
первый шок прошел. Там же, в С Ш А , довольно быстро 
разработали новые типы реакторов и построили около 
100 реакторов общей мощностью более 100 млн. кВт. час. 
Это вместе взятые бывший С С С Р , Франция, Англия, ФРГ . 
В то же время Япония, Франция, Корея, Тайвань (страны, 
не имеющие своих органических ресурсов) начали интен-
сивно развивать атомную энергетику. Япония к тому же 
сейсмичная зона, но она пошла на развитие атомной 
энергетики. 

Если мы разобрались, почему случилась чернобыльская 
катастрофа, то я как физик-атомщик с полной уверенно-
стью могу сказать, что такая катастрофа уже не повто-
рится. 

Корр.: Насколько мы застрахованы, что больше не 
повторится апрель 1986 года! 

Сорокин: После апреля 86-го мы использовали все 
возможности, чтобы повысить безопасность реакторов. 
Такая же работа велась в России и Литве. За все время 
после 86-го мы выполнили работы по повышению 
безопасности на сумму 270 млн. руб. в ценах 1984 года. 
Из них 58 млн. руб. ушло на повышение безопасности 
собственно реактора. 

Может ли повториться авария? По тем мероприятиям, 
которые выполнены, она исключена теоретически. Но 
инциденты на любом технологически сложном объекте 
бывают, и дать гарантию, что их не будет , я не могу. 

Корр.: Ваш коллектив и Вы за продолжение работы 
станции... 

Сорокин: Я не имею морального права агитировать за 
работу Ч А Э С . Если можно без нее обойтись, то коллектив 
будет работать на то, чтобы безопасно вывести ее из 
эксплуатации. Я могу говорить только о технической 
возможности эксплуатации. А она есть. Политический же 
и экономический аспекты проблемы не в моей компе-
тенции. 

Корр.: Но все же экономические выкладки по станции 
Вы можете сделать. 

Сорокин: Что производит ЧАЭС? Во-первых, электро-
энергию. Тремя блоками мы производили примерно 
17 млрд. Квт. час в год. Если брать по среднеевропейской 
цене в центах — около 600 млн. долларов в год. Кроме 
этого на станции выполняется радиационное легирование 
кремния, который используется в электротехнической 
и электронной промышленности. Тремя блоками мы 
производили его 30 тонн в год. Примерно на 1200 тыс. 
долларов. Кроме того, кремний используется и в обору-
довании, которое направлено на энергосбережение, Это 
вклад станции в решение энергетической проблемы 
Украины. 

Корр.: Как будет функционировать станция после 
закрытия! 

Сорокчн: В процессе вывода из эксплуатации станции 
предстоит остановить ядерные реакторы. После этого 
топливо год выдерживается в реакторах. Как ядерный 
объект А Э С остается такой же , как и работающая 
и требует к себе такого же подхода. Далее топливо 
выгружается в бассейн выдержки, который находится при 
реакторе. Через два года начинается его вывоз в хранили-
ща. 

Сегодня на эксплуатации Ч А Э С занято 4 тыс. человек. 
После останова станции численность персонала может 
быть уменьшена процентов на 20. Затем, после выгрузки 
топлива, пойдет еще одно уменьшение численности 
персонала. И по нашим расчетам через семь лет после 
останова на станции останется 1,5 тыс. человек. 

Корр.: Наших слушателей интересует положение, сло-
жившееся на объекте «Укрытие». 

Сорокин: «Укрытие», к сожалению, рождает больше 
всего слухов и домыслов о том, что объект рушится, 
в нем появились трещины. Это не так. Треафны, о кото-
рых говорят, это те щели, которые были с момента 
строительства. Объект строился в условиях тяжелой 
радиационной обстановки дистанционными методами и 
поэтому невозможно было выполнить все работы без 
щелей. Сегодня мы устраняем их. Всего их было около 
750 квадратных метров. 

Корр.: Технически готовы ли вы обслуживать реакторы! 
Токаревский: Я думаю, что тот персонал, который есть 

сейчас на украинских станциях, достаточно квалифициро-
ван, чтобы обслуживать их на должном уровне. 

Наталья Николайчук, председатель ассоциации женщин 
Славутича (по телефону) : Николай Михайлович, каковы 
Ваши мысли о сроках закрытия станции! 

Сорокин: Есть постановление Верховного Совета и Ка-
бинета министров Украины о сроках. К этому станция 
и готовится. Так как я энергетик, то я считаю, что 
целесообразно останавливать ее после ввода других 
блоков. 

Корр.: Если на ЧАЭС устранены все недостатки, почему 
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Проблемы и перспективы развития атомной энергетики 
в Украине 

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 

ее закрывают! В России идет развертывание программ по 
атомной энергетике, а у нас их сворачивают. Не останемся 
ли мы без специалистов! 

Сорокин: Сегодня наметилась тенденция утечки специа-
листов. Привлекают перспективы и более высокий уро-
вень зарплат. 

О целесообразности закрытия: мы производим элект-
роэнергии столько, сколько потребляет Киев. Кроме того 
каждый блок-миллионник экономит ежегодно 2 млн. тонн 
органического топлива. 

Радиослушатель: Если будет работать АЭС, куда девать 
отходы! 

Сорокин: Будет станция работать или нет, отходы мы 
должны перерабатывать. Сегодня мы их просто храним. 
Но будем получать оборудование, монтировать его, чтобы 
самим перерабатывать. 

Радиослушатель: Покрывает ли стоимость вырабатывае-
мой электроэнергии стоимость захоронения отхо-
дов от эксплуатации! 

Сорокин: Стоимость электроэнергии на атомных станци-
ях ниже, чем на тепловых. В стоимость входят все затраты 
и на переработку отходов, и на снятие с эксплуатации. 
Отчисляется часть стоимости электроэнергии для того, 
чтобы в будущем израсходовать эти деньги на снятие 
станции с эксплуатации. 

30 МАЯ- ДЕНЬ ХИМИКА 
н н м м н н м н 

Отбор проб воды из бассейна выдержки П-го блока 
производят лаборанты водо-химической лаборато-
рии Л. Е. Андреева и Л. Ф. Терехова. 

Фото Н. Лозина. 

Декрет Кабинета 
министров 

ОБ ОБЪЕДИНЕНИИ ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИЧЕСКИХ ПРЕДПРИЯТИЙ 

В целях обеспечения непре-
рывного и надежного энерго-
снабжения народного хозяй-
ства и населения Кабинет 
министров Украины ПО-
С Т А Н О В Л Я Е Т : 

1. Установить, что объеди-
нения государственных элект-
роэнергетических предприя-
тий, входящие в сферу управ-
ления Министерства энергети-
ки и электрификации Украи-
ны. и в едином технологи-
ческом процессе осуществляю-
щие производство, передачу 
и реализацию тепловой и 
электрической энергии, обра-
зуются, реорганизуются и 
ликвидируются указанным 
Министерством по согласова-
нию с Антимонопольным ко-
митетом Украины. Указанные 
предприятия могут выйти из 
состава объединения лишь С 
согласия Министерства энер-
гетики й электрификации У к -
раины. 

Уставы и состав объедине-
ний утверждаются Министер-

Радиослушатель: Какие прибыли мы имеем от А Э С 
и сколько тратим на нее! 

Сорокин: По стоимости отпущенной электроэнергии на 
конец 1992 г о д а — 1 руб. 26 коп., мы выработали энергии 
за все время на 306 млрд. руб. После 1986 года — на 
117 млрд. руб. Если брать в долларах, соответственно — 
12 млрд. и 4,65 млрд. За это время мы сэкономили 
75 млн. тонн условного топлива. Если будет остановлена 
станция, то экономический ущерб составит 12,5 млрд. руб. 
в ценах 1984 года. 

Недавно появился такой документ , как «Отчет мирово-
го банка реконструкций и развития» с прогнозом развития 
энергетики в Украине. Там делается вывод о том, что 
Украина может обойтись без Ч А Э С , но в этом же отчете 
сказано, что для компенсации количества энергии, недо-
выработанной ЧАЭС , требуется ежегодно 300 млн. долла-
ров на органическое топливо. 

Корр.: Какова на Ваш, Николай Михайлович, взгляд 
перспектива гелио- и ветровых станций! 

Сорокин: В середине мая мы с Владимиром Петрови-
чем Удовиченко были в Крыму. Генеральный директор 
Крымэнерго Я. Ф . Шпак подробно познакомил нас 
с развитием ветровой энергетики. Мы побывали в гелио-
центре, где отрабатывается оборудование для солнечных 
установок. Мое отношение в этим источникам энергии 
изменилось. Но они — не конкуренты для атомной. Они 
должны дополнять друг друга. 

РАДИАЦИОННАЯ ОБСТАНОВКА 

Радиослушатель: Что Вы можете сказать по поводу 
подземных атомных станций! 

Токаревский: Такие предложения исходили от академи-
ка Сахарова — о том, чтобы строить А Э С сразу под 
землей, с тем, чтобы выбросы в окружающую атмосферу 
были наименьшими. Но радионуклиды распространяются 
и подземными водами. 

Корр.: Какой сейчас Славутич! Его перспективы! 
Удовиченко: Не все в городе удалось закончить. 

Например, медицинский комплекс не построен. Город 
отнесен к 4-й зоне. И в ней можно находиться всю жизнь. 
Мы работаем над радиационным фоном — на 60 процен-
тах территории он в норме. 

О будущем. Появляются проблемы после закрытия. 
Нужны рабочие места для высвобождающихся работни-
ков. 

Радиослушатель: Рационально ли вкладывать такие 
деньги в повышение безопасности вместо того, чтобы 
разрабатывать другие виды электроэнергии! 

Сорокин: В мире работает 29 электростанций, постро-
енных в 50—60 гг. И никто их не останавливает, а работы 
направлены на повышение безопасности. 

Радиослушатель: Персонал АЭС должен получать боль-
шую зарплату. Тогда повысится ответственность. 

Сорокин: Я не могу не согласиться с этим. Зарплата 
должна соответствовать квалификации и ответственности, 
которую несет персонал.. . 

Загрязнение березового сока 
В населенных пунктах 

ареала г. Славутич тради-
ционно широкое распрост-
ранение имеет потребле-
ние и заготовка в сезон 
березового сока. Опрос жи-
телей (65 человек из 5 на-
селенных пунктов) позво-
лил оценить среднегодовое 
потребление на одного че-
ловека в -20—30 литров, 
а также выявить неболь-
шую группу жителей (око-
ло 10 % от общего числа 
опрошенных), в которой 
березовый сок заготавли-
вался в сезон в объеме 
50—100 литров на одного 
человека. 

Потребление натураль-
ного березового сока не 
получило широкого расп-
ространения среди населе-
ния г. Славутич. Тем не 
менее, по данным КЭ 
ВНИИ АЭС, примерно 5— 
10 % горожан являются 
потребителями этого лес-

ного продукта в сезон в 
объеме 10—15 л/год/чел. 

Таким образом, при 
оценке дозы внутреннего 
облучения следует учиты-
вать этот путь ее форми-
рования. 

В апреле 1993 г. сотруд-
никами КЭ ВНИИАЭС в 
населенных пунктах конт-
ролируемой 10-км зоны 
г. Славутич (Неданчичи, 
Красная Гута, Мекшунов-
ка, Новая Рудня и Кома-
ровка) и прилегающей к 
ним лесной зоне были 
отобраны пробы березово-
го сока. 

Результаты гамма-спек-
трометрического анализа 
проб свидетельствуют о 
большом разбросе в значе-
ниях объемной активности 
радионуклидов цезия в бе-
резовом соке. Следует от-
метить, что, как показали 
наблюдения за процедура-
ми сбора и хранения бере-

ством энергетики и электри-
фикации Украины по согласо-
ванию с Министерством эко-
номики Украины и Антимоно-
польным комитетом Украины. 

2. Приостановить действие 
пунктов 1, 5, 6 статьи 3 Зако-
на Украины «О предприятиях 
в Украине» (Ведомости Вер-
ховного Совета У С С Р , 1991 
г. , № 24, ст. 272) в отноше-
нии права указанных в части 
первой статьи 1 настоящего 
Декрета государственных 
предприятий объединять на 
добровольных началах свою 
деятельность, выходить из со-
става объединений и прини-
мать решения об их ликвида-
ции. 

3. Настоящий Декрет всту-
пает в силу со дня опублико-
вания. 

Премьер-министр Украины 
Л. КУЧМА. 

Министр Кабинета минист-
ров Украины 

В. ПУСТОВОЙТ1ИКО. 

Мозги уже текут 
в Россию, 

ГДЕ ПЕРСОНАЛУ АТОМНЫХ СТАНЦИИ ПЛАТЯТ 
В ЧЕТЫРЕ РАЗА БОЛЬШЕ, ЧЕМ В УКРАИНЕ 

Несколько лет висевшая нах С Н Г , так как здесь впер-
иад Запорожской А Э С угроза вые подготовка персонала ве-
перекачивания наиболее вы- дется с помощью тренажера, 
сококвалифицированных кад- специалистов из Энергодара 
ров в Россию обрела реальные охотно принимают на всех 
черты: только в последнее А Э С России. Если так пойдет 
время уволились семь опера- и дальше, то уже в ближай-
торов управления атомным . шее время для обеспечения 
энергоблоком. 

Сложилась такая ситуация 
по той причине, что Россия 

безопасной работы З А Э С 
придется останавливать бло-
ки. 

Изложив все это в письме 
широко развернула строитель- в адрес Премьер-министра 
ство атомных электростанций, Украины Леонида Кучмы, ге-
выделила для этого целевой неральный директор ПО «За-
кредит в сумме более порожская АЭС» Владимир 
200 миллиардов рублей и соз- Бронников попросил его «не-
дала персоналу российских замедлительно принять реше-
А Э С уровень жизни, как ми- ние об адекватном увеличении 
нимум, в четыре раза пре- заработной платы персоналу 
восходящий жизненный уро- А Э С , что позволит стабилизи-
вень соответствующих катего- ровать кадровый состав... а, 
рий персонала Запорожской значит, у Украины появится 
А Э С . А поскольку квалифика- надежда на выход из энерге-
ция последнего является од- тического кризиса», 
ной из самых высоких в стра- Владимир ЕРЕМЕНКО. 

Устали легкие АЭС 
Запорожские атомщики по-

лучили разрешение на прове-
дение с 1 июля 1993 года, то 
есть по завершению в этих 
краях нереста рыбы, проект-
ной продувки пруда-охладите-
ля. 

В последнее время в угоду 
протестующей общественнос-
ти эту технологическую опе-
рацию не проводили ни на 
Запорожской, ни на Южно-

Украинской атомной стан-
циях. В результате значитель-
но ухудшилось качество воды, 
используемой на технологичес-
кие нужды. Это уже привело 
к снижению уровня безопас-
ности А Э С , большим эконо-
мическим убыткам из-за не-
довыработки электроэнергии, 
а в перспективе грозит необ-
р а т и м ы м э к о л о г и ч е с к и м 
ущербом и даже выводом 

прудов-охладителеи из народ-
нохозяйственного оборота. 

Если не принять своевре-
менных мер, эти две крупней-
шие атомные станции Украи-
ны к началу зимнего периода 
1993—1994 гг. могут быть 
остановлены в соответствии 
с требованиями регламента 
эксплуатации А Э С . Чтобы не 
допустить такой ситуации, и 
решено в начале второго по-

лугодия произвести продувку 
пруда охладителя Запорож-
ской атомной станции. Сроки 
проведения аналогичной опе-
рации на Южно-Украинской 
А Э С определит специально 
созданная комиссия из пред-
с тавителей Минприроды, 
Минздрава, Госводхоза, Гос-
атома и Академии наук Украи-
ны. 

Владимир ЕРЕМЕНКО. 

зового сока, на его актив-
ность в момент потребле-
ния влияет большое коли-
чество случайных факто-
ров. К ним в первую оче-
редь следует отнести ра-
диоактивное загрязнение 
стволов берез, близость к 
автотрассам, а также чис-
тоту используемой посуды, 
в которой сок хранится до 
момента его потребления. 

Минимальное и макси-
мальное содержание ра-
дионуклидов цезия в бере-
зовом соке в период его 
массового сбора равно 
0,14 н К и / л (п. Неданчи-
чи) и 2,1 н К и / л (лес 
у п. Комаровка) . Значения 
среднего и стандартного 
отклонения удельной ак-
тивности березового сока 
по радионуклиду це-
зий-137 составляют 0,74 и 
0,36 н К и / л соответствен-
но, т. е. статистически не 
отличаются от значений 

э т и х величин в 1992 г. 
Учитывая полученные 

данные о содержании ра-
дионуклидов цезия в бере-
зовом соке и приведенные 
выше оценки его годового 
потребления, можно полу-
чить, что значение годовой 
и н д и в и д у а л ь н о й д о з ы 
внутреннего облучения за 
счет потребления радиоак-
тивно загрязненного бере-
зового сока составляет 
10 мкЗв для жителей 
населенных пунктов 10-км 
зоны г. Славутич и при-
мерно 5 мкЗв для отдель-
ной группы горожан. 

Максимальное значение 
индивидуальной годовой 
дозы внутреннего облуче-
ния за счет потребления 
березового сока в соответ-
ствии с приведенными вы-
ше данными составляет 
0,12 мЗв. 

Е. ИВАНОВ, 
начальник КЭ ВНИИАЭС. 

Неужели 
бесполезно? 

Здравствуйте, уважаемая 
редакция! 

Вот в третий раз и, на-
верное, в последний решил 
вам написать и все о той же 
наболевшей проблеме: ког-
да же все таки проведут 
телефоны в Добрынинский 
квартал! На две мои преды-
дущие статьи не поступило 
никакого ответа. Зачем тогда 
нужно было их публиковать, 
занимать место в газете! 

Мы, жители Добрынинско-
го квартала, обрадовались, 
когда прочитали отчет па-
на В. П. Удовиченко в марте, 
где он обещал, что 
к концу месяца наш квартал 
будет телефонизирован, 
правда, не сказал в каком 
году. Или это просто было 
предвыборное обещание! 
Или наш доблестный ГУС 
ждет пока еще подымутся 
цены на установку телефо-
нов, чтобы содрать с нас три 
шкуры, или есть еще какие-
нибудь причины! 

Уважаемая редакция, не 
буду писать все наболевшее 
по атому вопросу, а попрошу 
лишь об одном: если решите 
опубликовать мою статью, то 
с ответом, а иначе зачем 
занимать место в газете — 

все равно нам легче от этого 
не станет. 

С уважением 
А. А. МАРТЫНЕНКО, 

„ житель Добрынин-
ского квартала. 

ОТ РЕДАКЦИИ. Нам неу-
добно, что письма читателя 
остаются гласом вопиющего 
в пустыне. Но нынче настали 
такие времена, что можно 
писать и говорить что угод-
но, а ответственности никто 
не несет, на критику, пере-
тензии не реагируют. . . 

Как сообщил редакции на-
чальник ГУСа В. Е. Дударь , 
цены на установку телефо-
нов пока подниматься не 
будут . Что касается сроков, 
то ничего определенного до 
сего времени нет. Не за-
кончена телефонная магист-
раль на участке узел свя-
зи — р а с п р е д е л и т е л ь н ы й 
шкаф Добрынинского квар-
тала и не сдана в эксплуата-
цию магистраль по причине 
негерметичности кабеля и 
невозможности его поста-
новки под избыточное дав-
ление. Кроме того, не за-
кончено строительство и не 
сданы в эксплуатацию расп-
ределительные сети к домам 
Добрынинского квартала по 
вине заказчика ПО « Ч А Э С » 
и генподрядчика — треста 
С А Э С . . . 

2 стр. № 21 (160) 27 мая 1993 года 



ВСТРЕЧИ С ПРИЯТНЫМИ л ю д ь м и НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ 
г '•;<>* с ч н д , ' з з л й 

Деловая и красивая... ПРАЗДНИЧНЫЙ ВЕЧЕР 
Женщина — всегда загад-

ка. Но еще большей загад-
кой остается то, как женщи-
на, порой хрупкая и безза-
щитная внешне, способна 
организовать большое дело. 
И при этом всегда оставать-
ся нежной, заботливой ма-
терью и женой, да и просто 
красивой. 

Эти мысли и родились при 
встрече нашего корреспон-
дента с директором Славу-
тичского филиала «Градо-
банка» Людмилой Михайлов-
ной ШАКУЛО. 

Ш.: Просто жизнь застав-
ляет нас порой делать шаги 
более сложные, более уве-
ренные, более ответствен-
ные. И пусть не покажется 
сказанное мной банальным: 
но хочется действительно 
получать радость для души. 
То, что мы делали раньше, 
все это не то, недаром нас 
и называли «бумажными» 
людьми. 

Хотелось чего-то нового, 
ординарного. И не только 

н л я себя. Но и для клиенту-
ры. Появились у меня едино-
мышленники. Посидели мы, 
подумали, долго думали — 
месяцев так семь—восемь, 
пока решились открыть свой 
банк, который бы отличался 
от государственной структу-
ры. Безусловно, это было 
и рискованно, и сложно. Но, 
как молвится, охота пуще 
неволи. 

Кстати, нас в это время 
поддержал и Владимир Пет-
рович Удовиченко. Мы бла-
годарны ему за это. Так мы 
втретились с Виктором Ва-

ильевичем Жердицким, ко-
торый возглавлял «Градо-
банк» Киевский. И начали 
работать. 

Корр.: Людмила Михай-
ловна, а Вам не было страш-
но все это начинать? Пони-
маю, наши женщины при-
вычны к тяжелому физиче-

му труду , а руководите-
и у нас больше мужчины 

работают. 
I I I . : Безусловно, я понима-

ла все сложности, всю ответ-
ственность того, чем начи-
наю заниматься. Но знаете, 
тогда это не было настолько 
страшно, насколько это 
страшно сейчас. Заниматься 
экономикой, бухгалтерской 
работой, нести ответствен-
ность, но еще страшнее и от-
ветственнее, если у тебя за 
спиной коллектив, в котором 
к а ж д ы й — и н д и в и д у а л ь -
ность: проблемы, задачи уч-
реждения, одним словом — 
зсе это страшно. И опять же 
я повторюсь, но мне, дей-
ствительно, сегодня труднее , 
чем было вначале. Сегодня 
я более четко, более опре-
деленно вижу и чувствую 
свою ответственность. 

Ну, а что касается того, 
что женщины — слабый пол, 
то, может , пол и слабый, но 
на них многое держится . 
Всегда и сегодня. . . 

Корр.: Кстати, Ваш кол-
лектив больше женский? 

Ш.: Наш коллектив практи-
чески чисто женский, у нас 
только один мужчина — во-
дитель, которого мы все 
очень любим и ценим (сме-. 
ется) . 

Корр.: А это закономер-
ность или случайность, что 
коллектив все-таки женский? 

Ш . : Скорее , это случай-
ность. Наш городок неболь-
шой, и мужчины стараются 
заниматься более серьезным 
бизнесом. Доллары, марки.. . 

Корр.: Словом, заниматься 
тем, что быстрее помогает 
«сколотить» капитал? 

Ш . : Да, примерно, так. 
Наша же работа вначале 
требует Затрат, а уж после 
отдачу дает. 

В марте нам исполнился 
год и мы видим, что что-то 
значим, нам доверяют наши 
клиенты, чем мы тоже стара-
емся им отвечать. 

Корр.: Людмила Михай-
ловна, на работу Вы всегда 
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приходите бодрой или, быва-
ет, уставшей? 

Ш.: Если честно, то мне 
так хочется выспаться. Я уже 
три года не была в отпуске. 
Но жаловаться ; на это не 
буду . . . 

Корр.: А какой у Вас рабо-
чий день? 

111.: (Смеется ) : Трудно оп-
ределить. Раньше знала, что 
у тебя рабочий день с 9 до 6, 
перерыв на обед нормаль-
ный. Сейчас все по-иному. 
Бывает, не только не завтра-
каешь, но и голодным лечь 
спать можешь. Бывает. . . 
Жизнь у нас у всех сейчас 
сложная. Но так хочется уже 
в этой кутерьме почувство-
вать себя просто женщи-
ной... 

Кор.: Что Вы имеете в ви-
ду , говоря так? 

Ш.: То, что хотя бы найти 
время и спокойно пойти в 
парикмахерскую, к космето-
логу. Просто, сесть и отдох-
нуть, ни о чем не думая, 
послушать музыку , почитать 
книгу, но спокойно: слушать 
и думать о том, что слуша-
ешь, читать и думать о том, 
что читаешь. А не думать 
о кредитах, их погашениях. 
Но опять же, это та жизнь, 
о которой я мечтала, на что 
надеялась, к чему стреми-
лась. Мне хорошо, когда 
хорошо в банке, а, значит, 
и нашей клиентуре. 

Корр.: А дома как Вас 
воспринимают? 

Ш.: Семье тяжело, когда 
мать или жена на такой 
должности. Но я стараюсь. 
Стараюсь хотя бы в выход-
ные приготовить что-то вкус-
ненькое. Приходится бегать 
и по магазинам. Обычно это 
бывает в выходной. Бывает, 
что вся семья обходится чаем 
или кофе. Ведь я и муж 
на работе. Последнее время 
дочка начала помогать. Во-
обще, у нас взаимопонима-
ние в семье, слава Богу, есть. 
Поэтому мне гораздо легче. 

Корр.: Людмила Михай-
ловна, Вы очень хорошо выг-
лядите. Если не секрет, кто 
делает Вам прически? 

Ш.: Прически я делаю 
себе всегда сама, кроме 
стрижки, конечно. А стрижку 
доверяю моему любимому 
парикмахеру Ольге Василь-
евне Гончаровой, которая 
работает в «Люксе». 

Корр.: А туалеты Ваши? 
Ш.: Да, наверное, как у 

всех наших женщин в Славу-
тиче. И вообще, я предпочи-
таю готовые вещи. Но если 
удается и сшить у хорошего 
мастера — не отказываюсь. 

Корр.: У каждого есть 
свои слабости, увлечения. 
Каковы они у Вас? 

Ш.: Я очень люблю музы-
ку. Народную, эстраду, люб-
лю оперетту. Когда бываю 
в Киеве, стараюсь не лишать 

себя этого удовольствия — 
имею в виду оперетту. 

Корр.: Как Вы отдыхаете, 
где отдыхаете? 

Ш . : Отдых начинается с 
уборки, стирки, варки. А во-
обще я родом с Беларуси, 
с Комарина, если точнее. 
И поэтому при малейшей 
возможности еду к маме. 
Там бываю на природе, 
очень люблю лес. 

Корр.: Людмила Михай-
ловна, у Вас есть свой идеал 
женщины? 

111.: Мне всегда нравились 
женщины, которые добросо-
вестно относятся к любому 
делу. Я всегда ценила и це-
ню порядочность и серьез-
ное отношение ко всему. 
Это главное. 

Корр.: А как Вы относи-
тесь к нашим славутичским 
бизнесменам, если их так 
назвать? 

Ш . : Есть у нас много хоро-
ших, добрых начинаний. Есть 
умные, предприимчивые мо-
лодые ребята, которые хотят 
работать, но по тем или 
иным причинам не могут . 
А есть и противоположные 
примеры. Надо помогать лю-
дям, учить, подсказывать, 
доверять. 

Корр.: Чтобы женщина на-
чала свое дело, что прежде 
всего для этого надо? 

Ш.: Я считаю так: если 
женщина свободная — у нее 
нет семьи, нет мужа, де-
тей — то уже сразу можно 
начинать. Капитал не глав-
ное — это дело наживное. 
Если же семейные люди на-
чинают, главное — поддерж-
ка супруга, родителей, де-
тяй 

Корр.: У бас в доме живут 
какие-нибудь живые суще-
с т в а — птицы, коты, собаки?.. 

Ш . : Да , есть попугайчики. 
Дочь занимается ими, но 
я их тоже очень люблю, 
правда, слишком луж рано 
они просыпаются. Но не слы-
шать их пения — это уже 
страшно. 

Корр.: Ваше любимое 
блюдо? 

Ш.: Я люблю все, что 
приготовит мне муж. 

Корр.: Ваш любимый цвет? 

Ш.: Люблю светлые тона. 
Хотя приходится носить то, 
что можно купить у нас 
в магазинах или на рынке. 
Не разгонишься. 

Корр.: А время года? 

Ш.: Осень. Люблю соби-
рать грибы. Осенний лес 
люблю: думается там хоро-
шо, взвешивается, оценива-
ется все хорошо. 

Беседу вела 
Валентина МОСКАЛЕЦ. 

Встреча с искусством 
всегда радость, а когда 
его дарят дети — то это 
праздник. 

Все, кто пришел в ДК 
«Энергия» 28 апреля на 
отчетный концерт дет-
ской школы искусств 
г. Славутич, получили ог-
ромное удовольствие от 
общения с юными музы-
кантами, танцорами, пев-
цами, художниками. За 
каждым участником кон-
церта, безусловно, стоит 
педагог. Как из глины, 
попавшей в руки скуль-
птора, рождаются и ожи-
вают фигуры, так в пов-
седневном и кропотливом 
труде педагога рождают-
ся молодые дарования. 

Детский праздник на-
чался в фойе, где размес-
тили свои работы юные 
художники и дизайнеры. 
Выставка работ — это 
целый мир, которым жи-
вут ее авторы, учащиеся 
преподавателей И. В. 
Харченко, А. Г. Светло-
вой, Т. И. Шутовой. 
И здесь же в выставочном 
зале невольно проникае-
шься восхищением от ис-
кусства танцоров в ли-
рическом хороводе «Рус-
ские узоры» (хореографи-
ческое отделение возглав-
ляет в школе искусств 
О. Н. Бовкун). 

А затем музыкой на-
полняется зрительный 
зал Дома культуры. На 
сцене — выпускники фор-
тепианного отделения 
школы Таня Устименко, 
Света Павлова, Марина 
Набок показывают высо-

кий уровень исполнения, 
характеризируя прекрас-
ную работу своих препо-
давателей Н. Ф. Соло-
дниковой и Т. П. Ва-
рицкой. 

Первые шаги в концер-
тной деятельности сде-
лали и первоклассники: 
пианистка Вероника Ага-
фонова и скрипач Егор 
Данилов (преподаватели 
Л. Я. Бузмакова и 
О. Л. Абраменко). Глядя 
на просветленные, увле-
ченные песней лица учас-
тников хора, понимаешь: 
сколько вложено умения, 
знания и труда препода-
вателей А. В. Левиной 
и Е. А. Фадеевой, чтобы 
ребята могли так сво-
бодно чувствовать себя 
в этом мире... 

Богат музыкальный ре-
пертуар исполнителей. 
Присутствующие в зале 
имели возможность пос-
лушать И. С. Баха «Ор-
ганную прелюдию» ре-ми-
нор в замечательном ис-
полнении аккордеонистки 
Тани Гумен (преподава-
тель Л. К). Разжигае-
ва), Дж. Гершвина «Колы-
бельную» в исполнении 
саксофониста Миши Са-
раны, П. И. Чайковского 
«Подснежник» в исполне-
нии Тани Филимоновой. 

Порадовали слушателей 
авторы своих импровиза-
ций Настя Разжигаева и 
Юля Гора (преподава-
тель М. И. Бедратая).-
Дружными аплодисмента-
ми были встречены выс-
тупления скрипачки Тани 
Граб (преподаватель В. 

А. Га.шнская), фортепи-
анного дуэта Ани Колесо-
вой и Светы Карловой 
(преподаватель Л. В. Го-
ворова), выступление бая-
нистов ( преподаватель 
Н. Р. Петрик), вокального 
ансамбля. 

Невзирая на все труд-
ности, которые есть в 
школе, ребята Славутича 
имеют возможность за-
ниматься творчеством и 
получать художественное 
образование и воспита-
ние. Содержать души де-
тей в чистоте призвано 
искусство, литература, 
творчество. И в этом 
видит свою задачу кол-
лектив школы, возглав-
ляемый Л. В. Говоровой. 
Радует то, что у школы 
искусств сложились доб-
рые отношения с малыми 
научно-производственны-
ми фирмами «Перспекти-
ва», «Скат-5С». <•АГСТЕГ»1 
«Экзон», «Елена», коллек-
тивом ЧАЭС. Всем им 
огромное спасибо за ма-
териальную поддержку и 
моральную помощь! Хо-
чется верить, что такое 
взаимопонимание будет 
крепнуть. 

В новом учебном году 
школа искусств будет 
отмечать свой пятилет-
ний юбилей и лучшим по-
дарком для всего коллек-
тива стало бы заверше-
ние строительства зда-
ния для нее. 

Л. ЛЮБИВАЯ, 
заведующая отделом 

культуры. 

Прокуратура не дрімає, 
виручку забирав 

ПЕРЕДАЄ ї ї В ПРИБУТОК БЮДЖЕТУ 

Цього разу «не пощасти-
ло» багатопрофільній ф ірмі 
«АГСТЕГ» зі Славутича і ма-
лому приватному підприєм-
ству «СУПЕР», яким нале-
жить сплатити зароблені у 
лютому-березні за реаліза-
цію горілчаних виробів відпо-
відно 9 млн. 619 тис. крб. 
і 7 млн. 518 тис. 660 крб. Про 
це «Чернігівські відомості» 
повідомила старший поміч-
ник прокурора міста Людми-
ла Абакуменко. 

Прокуратурою Чернігова 
направлені подання про 
вжиття заходів по усуненню 
порушень законодавства по 

забезпеченню державного 
регулювання виробництва і 
торгівлі лікеро-горілчаними 
виробами на ім'я начальника 
державної податкової інс-
пекції Чернігова і голови 
міської Ради народних депу-
татів. 

Зг ідно з постановою Вер-
ховної Ради України від 
26 січня 1993 року катего-
рично заборонена приватним 
особам, комерційним, при-
ватним магазинам і приват-
ним відділам у державних 
магазинах торгівля виробле-
ними державними підприєм-
ствами України тютюнови-

ми , л і к е р о - г о р і л ч а н и м и , 
коньячними виробами і това-
рами дитячого асортименту. 

Д о того ж, прокуратурою 
встановлено, що багатопро-
фільна ф ірма «АГСТЕГ» ор-
ганізувала комерційний тор-
говий відділ в універмазі 
«Сіверський» і постійно тор-
гувала вроздріб лікеро-го-
рілчанимии і тютюновими 
виробами взагалі без ліцен-
зії виконкому Чернігівської 
міської Ради, що свідчить 
про ї ї протизаконну діяль-
ність. 

«Чернігівські відомості», 
7 травня 1993 року. 

ДЕТСТВО, ОТРОЧЕСТВО, ю н о с т ь 

РАЗГОВОР С МАТЕРЬЮ 
Е с л и вы предпочитае-

те строгое воспитание, будь-
те последовательны в строгос-
ти. Умеренная строгость в 
смысле требования хороших 
манер, беспрекословного по-
слушания, аккуратности не 
причинит ребенку вреда, если 
родители по своей натуре 
добрые люди и если дети 
растут счастливыми и общи-
тельными. 

Но строгость вредна, если 
родители грубы с детьми и 
постоянно недовольны ими, 
если они в своих требовани-
ях не делают скидки на воз-
раст и индивидуальные ка-
чества ребенка. В таких усло-
виях ребенок вырастает ли-
бо малодушным и бесцвет-
ным, либо жестоким чело-

веком. 
Родители, которые пред-

почитают непринужденность 
в обращении с ребенком, 
которые не придают большо-
го значения его манерам 
(лишь бы он вообще любил 

людей) и не настаивают на 
абсолютном послушании и ак-
куратности, тоже воспитыва-
ют общительных и внима-
тельных к окружающим лю-
дей, если они не боятся 
проявить твердость в тех во-
просах, которые они считают 
особо важными. 

Когда слишком мягкие 
родители получают плохие 
результаты от своего воспи-
тания, то это не потому, что 
они мало требовали от своих 
детей ( хотя отчасти и поэто-
му тоже) , а потому, что они 
стеснялись или боялись на-
стаивать на своем требовании, 
или потому, что они бес-
сознательно поощряли тира-
нию своего ребенка. 

Бенджамин СПОК. 

27 мая 1993 года 



НАВСТРЕЧУ ДНЮ ГОРОДА 

Суббота, 5 июня 1993 
года 

«ПЕСНЯ 
НАД СЛАВУТИЧЕМ» 

(художественно-
спортивный 

театрализованный 
праздник города) 

ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
ПЛОЩАДЬ 

9.00—14.00—ЯРМАРКА! 
ЯРМАРКА! ЯРМАРКА! 

(широкая распродажа 
промышленных и продо-
вольственных товаров) 

«Город мастеров» (на-
родные ремесла, техничес-
кое творчество). 

11.00—14.00—«Все мы 
дети твои, Украина» 

(торжественное откры-
тие праздника, концертные 
программы детских и 
фольклорных коллекти-
вов). 

1 3 . 0 0 — П О К А З А Т Е Л Ь -
Н Ы Е П Р Ы Ж К И С ПАРА-
ШЮТОМ 

ИЮНЬ 
НАРОДНЫЙ МЕСЯЦЕСЛОВ 

1. Конец пролетья, начало лета. 
2. День Олены длинные льны. Заканчивается 

посев льна. 
6. Троица. По 13 июня — святки летние, русаль-

ская неделя. На зеленые святки украшают расти-
тельностью дома, завивают на березах венки. Если 
на Троицу дождь — много грибов. 

7. Духов день. Развивании березки, бросают венки 
в воду: если тонет венок — к несчастью, плавает — 
к добру. 

10. Семик — праздник расцветшей растительно-
сти. Носят по селу и величают молодую березку. 

11. На Феодосию-колосяницу— хлеб колосится. 
Скоту дают немного хлебного корма, чтобы лучше 
плодился. Начало Петрова поста. 

13. На Еремея-бобовника — сажают бобы. 
14. Красное утро на Устина — красный налив ржи. 

Рожь красно открасуется. 
16. На Луку южный ветер — к урожаю яровых; 

северо-западный — к сырому лету; восточный — 
к неурожаю. 

21. Гроза на Федора-летнего — плохая уборка 
сена. С Федора росы — к урожаю льна и конопли. 

25. День Петра-солнцеворота. С Петра Афонско-
го солнце на зиму, а лето на жары. На утренней 
заре, по старинному обычаю, идут на горы встре-
чать восход солнца. 

26. Акулина-гречушница — последний посев гречи. 
29. На Тихона конец поздних яровых посевов. 

18.30—«Украинские за-
бавы» (массовая развлека-
тельная программа) . 

19.00 — 2 1 . 0 0 — « К а з а ц -
кому роду нет переводу!» 
( х у д о ж е с т в е н н о - к о н ц е р т -
ная театрализованная выс-
тавка) . 

2 1 .0 0 — 2 1 .3 0 — 
КАРНАВАЛ! КАРНАВАЛ! 
КАРНАВАЛ! 

21.30—24.00— Ш У Т К А ! 
ШУТКА! ШУТКА! (раз-
влекательная эстрадная 
шоу-программа). 

Танцуем! Танцуем! Тан-
цуем! (встреча с попу-
лярными певцами и груп-
пами планеты). 

23.00— Большой празд-
ничный художественный 
фейерверк. 

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«ЭНЕРГИЯ» 

« П У Т Е Ш Е С Т В И Е В 
СКАЗКУ!» (Киевский те-
атр «Вертеп»), 

1 2 .00—« К о т и г о р о ш к о » 
(героическая музыкальная 
украинская сказка ) . 

1 4 . 0 0 — « К У П А Л Ь С К И Е 
ОГНИ» (сказочно-фантас-
тическое приключенческое 
действие с песнями и тан-
цами ). 

17.00—«Василиса Пре-
мудрая» (русская фоль-
к л о р н а я м у з ы к а л ь н а я 
сказка ) . 

19.00— МОДА! МОДА! 
МОДА! (демонстрация 
мод летне-осеннего сезона 
Республиканского Дома 
моделей). 

«ДЕТСКАЯ—ИГРОВАЯ» 
(магазин «Айнур») 

11 .00—14.00—«Украин-
ские забавы», «Танцы», 
«Песни», «Веселая азбу-
ка», «Прогулка всей 
семьей», «Ах, Бармалей! 
Ах, Бармалей!» 

КИНО-КОНЦЕРТНЫИ 
КОМПЛЕКС 

16.00—«Путешествие в 
страну Мультляндию» 
(Малый зал) . 

17.30—Леонид Филатов 
«Сказка про Федота-
стрельца, доброго молод-
ца» (в исполнении актеров 
народного театра горо-
д а ) — Большой зал. 

НА УЛИЦАХ ГОРОДА 
10.00—22.00— Широкая 

распродажа продовольст-
венных и кулинарных из-
делий, напитков, сладос-
тей. 

МИЛОСТИ ПРОСИМ 
НА ПРАЗДНИК! 

Оргкомитет. 

СЛАВУТИЧ БЕЗ ФОНАРЕЙ — ЭТО НЕ СЛАВУТИЧ. Ф о т о Е. Алимова. 

До 30 мая продолжа-
ется показ фильма одес-
ской киностудии «Аура» 

«ИДЕАЛЬНАЯ ПАРА». 

...Две дружные пары ре- «У КАЖДОГО СВОИ 
шили на две ночи поме- НЕДОСТАТКИ» ( С Ш А ) , 
няться женами, проводя ...Конечно же, не просто 
свой отдых на берегу мо- быть женой, особенно если 
ря. "к -к "к ты вовсе не женщина, а 

И опять кинокомедию мужчина. И, конечно же, 
предлагает вашему внима- у тебя есть свои недо-
нию кинотеатр с 31 числа, статки. 

ОБЪЯВЛЕНИЯ 

Славутичское отделение АК Проминвестбанка 
Украины осуществляет вкладные операции, выдает 
сберегательные книжки и гарантирует следующие 
процентные ставки по вкладам населения в зависи-
мости от видов, а также от суммы вкладов: 

— по вкладам до востребования — 80 % годо-
вых; 

— по срочным вкладам по срокам хранения; 
•к 3 месяца — 150 % годовых; 
•к 6 месяцев — 160 % годовых; 
•к 9 месяцев — 170 % годовых; 
& 1 год и более-180 % годовых. 
При внесении вклада в размере 100 тыс. карбо-

ванцев и более со сроком хранения: 
•к 3 месяца—160 % годовых; 
•к 6 месяцев — 170 % годовых; 
'к 9 месяцев — 180 % годовых; 
к 1 год и более — 200 % годовых. 

— по накопительным вкладам — 170 % годовых. 
Наш адрес: г. Славутич, ул. Героев Днепра, 2. 

АДМИНИСТРАЦИЯ. ^ 

УВАЖАЕМЫЕ Г О С П О Д А Г 
ПРЕДЛАГАЕМ Вам приобрести АКЦИИ самого 

крупного в стране Украинского Акционерного ком-
мерческого промышленного инвестиционного банка. 

Продажа производится по номинальной стоимости 
10.000 (десять тысяч карбованцев). Дивиденды по 
прошлому году составили 240 % Годовых и выплаче-
ны наличными. 

Приобретение акций возможно за наличный и без-
наличный расчет. 

Вступившему в акционерное общество на руки 
выдается сертификат на внесенную сумму, который 
в течении года будет заменен на соответствующее 
количество акций. Сертификат и акции именные. 
В настоящее время акции изготавливаются в Англии 
в виде денежных знаков с повышенной степенью 
защиты. 

Вступивший в общество обязан находиться в нем не 
менее трех лет. По истечении указанного срока 
желающий может выйти из общества и забрать 
вложенные им средства, подав заявление за два 
месяца. 

Передача по наследству и другие операции с акция-
ми осуществляются, как со всякими ценными бумага-, 
ми, в установленном законом порядке через нота-
риальную контору. 

Дивиденды выплачиваются ежегодно наличными 
либо направляются безналичным путем на приобрете-
ние новых акций (в этом случае не взымается 
подоходный налог) в первом квартале следующего за 
отчетным года. 

Обращаться в Славутичское отделение А К Про-
минвестбанка Украины по адресу: ул. Героев Днеп-
ра, 2, тел. 2-44-10 с 9.00 до 17.00, перерыв 
с 13.00 до 14.00. 

Выходные: суббота, воскресенье. 
При себе иметь паспорт. 

•к "к * 
В связи с профилакти- щить, у кого имеются кро-

ческой вакцинацией жи- ли, по адресу: 
вотных администрация го- Московский кв-л, дом 
родского ветеринарного 9, п/подвал. 
участка просит жителей Справки по телефону: 
г. Славутич срочно сооб- 2-29-67. 

Славутичский отдел образования и совет председателей 
профкомов выражают глубокое соболезнование учителю 
истории С Ш N° 1 Янковскому Валерию Владимировичу 
в связи с тяжелой у т р а т о й — с м е р т ь ю 

матери. 
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